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18 лет на службе 
району и землякам

Стр.2

Почти 300 заболеваний 
выявлено впервые 
за два года                   

Стр. 4

Как лес «поспевает» 
для вырубки 
за одну ночь?   

Стр.5-6

Судьба старого 
здания детского 
сада №2 решена                 

Стр.7

Подготовили Татьяна Погожева,
наталья Соломатова, владимир Басов

Розыгрыш от «ВВ» Что? Где? Когда?

Подписка-2016

И не с пустыми руками - привез нашей 
юной помощнице, с легкой руки которой 
стал обладателем современного теле-
фона, большую коробку конфет. - Пере-
дайте от меня Серафимушке! - ласко-
во сказал гость.  

- Как узнали, что выиграли, - спроси-
ли мы его. 

-Сначала односельчане сообщили, 
что «ВКонтакте» прочитали. Я не пове-
рил, думаю, дождусь газету. Когда полу-
чил и сам удостоверился, очень обрадо-

Вручать призы 
всегда приятно
Александр Анатольевич Лысков - победитель в розыгрыше смарт- 
фона от «вв» по итогам подписки на второе полугодие 2015 года 
сам приехал в редакцию из олюшина.

редактор газеты «верховажский вестник» н.А. Свирская и А.А. Лысков 

вался, – рассказал Александр Анатоль-
евич. А еще похвалил своего почтальо-
на, которая всегда напомнит, что пора 
выписать газету.

Нам было очень приятно вручать приз 
такому искреннему, доброжелатель-
ному человеку. Пусть новый телефон 
служит ему долго. Надеемся, что внук 
поможет деду освоить все его функции 
и возможности. 

наталия СвИрСКАя
Фото натальи СоЛомАТовоЙ

Охота 
по правилам

Обратите внимание

В честь земляка
Увековечение памяти именитых 

сограждан становится хорошей тен-
денцией нашей действительности. 
открытие мемориалов, памятников, 
памятных досок, переименование 
улиц в их честь происходит не толь-
ко в крупных российских городах. 

23 августа, в День воинской славы, в 
деревне Черная Верховского сельского 
поселения на месте дома, где родился и 
вырос наш известный земляк, участник 
Великой Отечественной войны, генерал 
Николай Степанович Васендин, будет 
установлен памятный знак. 

О генерале, его боевом пути и службе 
на защите Отечества «ВВ» уже неодно-
кратно рассказывал.

Торжественное мероприятие начнет-
ся в 11-00. Администрация поселения 
приглашает родственников и земляков 
Н.С. Васендина, всех желающих принять 
в нем участие. 

Победят 
сильнейшие

С 21 по 23 августа в городе Соколе 
состоятся VIII областные летние сель-
ские спортивные игры «вологодские 
зори-2015».  в этом году они посвяще-
ны 70-летию Победы в великой оте-
чественной войне 1941-1945 г.г. 

Соревнования пройдут по вось-
ми видам спорта: пляжный волейбол, 
гиревой спорт, лёгкая атлетика, перетя-
гивание каната, мини-футбол, шахма-
ты, стрельба из электронного оружия и 
соревнование спортивных семей. К уча-
стию допускаются граждане Российской 
Федерации не моложе 17 лет. 

Верховажские спортсмены в количе-
стве 15 человек также примут участие в 
Сельских играх. Они будут соревновать-
ся в мини-футболе и волейболе. 

Богатырь из Пежмы
17 августа в администрации моро-

зовского сельского поселения состо-
ялась встреча с мастером спорта по 
гирям николаем Козловым.

Сам неоднократный чемпион мира 
и Европы, Олимпийских игр по версии 
любителей родился в Пежме, но уже 
много лет живет с семьей в Ялте. На 
малой родине, в родительском доме 
морозовский богатырь бывает доволь-
но редко, примерно раз в три года. Поэ-
тому земляки не столь давно узнали о 
столь выдающейся спортивной карьере 
Николая Изосьевича.  

Сейчас информационный вакуум 
постепенно заполняется. Все подроб-
ности в ближайших номерах «ВВ».

Только до конца 
августа… 

...можно выписать «верхова-
жский вестник» на первое полу-
годие 2016 года во всех почто-
вых отделениях и в редакции по 
ценам 2015 года.

Поспешите, уважаемые чита-
тели, с 1-го сентября стоимость 
подписки увеличится!

оставайтесь с нами! 
выПИСывАЙТе «вв» - 

гАзеТУ о вАС И дЛя вАС!

в течение осенне-зимнего сезона 
охоты на территории вологодской 
области полицейские будут про-
водить мероприятия по преду-
преждению, выявлению и пресе-
чению фактов незаконного оборо-
та оружия и охоты.

 С 15 августа в Вологодской области 
открыт осенне-зимний охотничий сезон. 
Полицейские совместно с представите-
лями департамента по охране, контролю 
и регулированию использования объек-
тов животного мира Вологодской обла-
сти организуют мероприятия по контр-
олю за оборотом гражданского оружия 
в местах массовой охоты. Сотрудники 
лицензионно-разрешительного отдела 
проведут рейды по выявлению и пресе-
чению фактов незаконной охоты, а также 
нарушению правил оборота оружия. 

В ходе рейдов стражи правопорядка 
проверят у охотников наличие докумен-
тов, необходимых при осуществлении 
охоты, и напомнят о соблюдении пра-
вил безопасного обращения с оружием. 
Особое внимание сотрудники полиции 
уделят выполнению правил транспорти-
ровки и хранения оружия с целью недо-
пущения фактов его хищения из автомо-
билей или дачных домов. 

Транспортировать ружье нужно в разо-
бранном виде, если это позволяет кон-
струкция, и без патронов. При нахожде-
нии в охотничьих угодьях необходи-
мо иметь при себе паспорт, охотничий 
билет, лицензию на охоту и разрешение 
на оружие. В случае нарушения данных 
требований владельцев оружия доста-
вят в полицию для разбирательства и 
составления административных мате-
риалов.

По информации пресс-службы 
Умвд россии 

по вологодской области

Верховажский Верховажский 
вестник

Районная газета                                      Выходит с 9 марта 1935 года
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Интервью с юбиляром

- Петр Павлович, не совсем 
деликатный вопрос: как оно, 
чувствовать себя пенсионе-
ром?

- Пока еще не очень понял, 
поживем-увидим.

- Контракт с вами никто не 
расторгал, наоборот, насто-
ятельно предлагали остать-
ся, поработать еще, благо, 
опыта руководства и адми-
нистрирования вам не зани-
мать. вашей деловой хват-
ке и упорству в достижении 
цели можно только позави-
довать. Это не комплимент, а 
констатация факта. об этом 
знают все. И все же вы ушли. 
Это осознанное решение?

- Конечно, я и раньше не 
скрывал, что, как только подой-
дет пенсионный срок, сразу же 
попрошу отставки. Я не сто-
ронник того, чтобы цепляться 
за должность, уходить всегда 
нужно вовремя. В обратном 
меня никто не сможет убедить.

- не скучно будет на пен-
сии? вы ведь привыкли 
быть в гуще событий.

- Этот период резкой смены 
ритма жизни предстоит пере-
жить.

- После вашей отстав-
ки перед главой района 
встал серьезный кадровый 
вопрос о равноценной заме-
не. вы готовили преемника?

- Нет, не готовил. Решение о 
назначении первого замести-
теля из предложенных канди-
датур принимал лично глава 
района. Скажу, что желающих 
занять эту должность оказа-
лось немного.

- Что бы вы пожелали 
новому первому заму на его 
посту?

- Стабильность, предсказу-
емость ситуации – вот залог 
успешного администрирова-
ния. Поменьше бы неоправ-
данной «турбулентности», 
которая серьезно вредит делу. 
И осознания высокой ответст-
венности при принятии реше-
ний. А знаний, опыта и других 
необходимых качеств у Юрия 
ефремовича онищенко пре-
достаточно. Не в обиду будет 
сказано другим кандидатам на 
должность. 

- в двух словах о вашей 
трудовой биографии.

- А она больше и не займет. 
Всего четыре записи в тру-
довой книжке, если не счи-
тать службы в армии: води-
тель колхоза имени Калинина, 

председатель колхоза, дирек-
тор Ногинской школы, первый 
заместитель главы района.

- вы пришли работать в 
районную администрацию 
во второй половине 90-х 
годов. Прекрасно помню, 
насколько сложное было 
время. Какие в тот момент 
первостепенные задачи сто-
яли перед властью?

 - В первую очередь – сделать 
управляемым процесс бан-
кротства леспромхоза. Ситу-
ация была очень серьезная. 
Что бы теперь ни говорили, но 
удалось в основном сохранить 
лесфонд для местных аренда-
торов. 

Не менее остро стояла про-
блема сохранения сельско-
хозяйственных предприятий, 
которые в прямом смысле 
слова бедствовали и находи-
лись на грани разорения. В 
результате принятых совмест-
ных мер большинство выжило, 
сумело не только сохранить, но 
развить и увеличить производ-
ство. 

Подчеркну, что это смо-
гли сделать не во всех райо-
нах области. В той же Сямже 
сельского хозяйства практиче-
ски нет. Да и когда селу жилось 
легко? Я в свою бытность пред-
седателем колхоза за год наез-
живал на машине по 47 тысяч 
километров, чтобы «выбить» 
для колхоза жизненно необ-
ходимые лимиты и фонды.

- При непосредственном 
вашем руководстве осу-
ществлялся проект газифи-
кации верховажья. вы удов-
летворены темпами его реа-
лизации на нынешнем этапе?

- Хочу напомнить, что нача-
ли мы работу по газификации 
в 2009 году. За прошедший 
период сделано немало. Если 
удастся выполнить все запла-
нированное (а для этого есть 
и финансовые, и технические 
возможности), то уже к следу-
ющему году доступ к природно-
му газу будут иметь фактически 
все 100 процентов жителей 
села, за исключением микро-
района Прибрежный. То есть, 
результат налицо.

- но, согласитесь, иметь 
доступ к газу, не значит, что 
он уже у тебя в кармане, точ-
нее, в доме или квартире. на 
ваш взгляд, почему не так 
быстро, как хотелось бы, 
растет количество потреби-
телей?

- Я вижу две основные при-
чины: нерасторопность самих 
потенциальных потребителей 
и излишняя забюрокрачен-
ность процедуры оформле-
ния документов, согласова-
ния и получения разрешений. 
Крайне необходимы и упроще-
ние, и удешевление сущест-
вующей на сегодняшний день 
системы. Заверяю, что в этом 
отношении власти предприни-
мают определенные шаги, и 
есть надежда на положитель-
ные перемены к лучшему. Но 
предметно об этом говорить 
пока рано. Думаю, пройдет 
некоторое время, и Вы смо-
жете подробно обсудить этот 
насущный для многих верхо-
важан вопрос с первым заме-
стителем главы района Юрием 
Ефремовичем Онищенко. И 
рассказать читателям.

- насколько мне известно, 

серьезные трудности возни-
кали с проектом, направлен-
ным на обеспечение населе-
ния райцентра качественной 
водой.

- Да, поначалу специалисты 
не рекомендовали использо-
вать в качестве источника кап-
таж родника в Теплом Ручье. 
Предлагали обустроить водо-
забор на более высоких гори-
зонтах. Помните, подали тогда 
воду из скважины бывшей 
воинской части? Вскоре ее уже 
стало невозможно пить. При-
шлось вернуться к первона-
чальному варианту. Конечно, 
администрация тогда пошла на 
определенный риск, но время 
показало, что он того стоил. 

До сих пор у некоторых воз-
никают опасения, мол, дебе-
та не хватит. Успокою: воды 
хватит на всех, независимо от 
времени года, в том числе, в 
сезон активной поливки огоро-
дов. А специалисты «Теплосе-
ти», благодаря найденным тех-
ническим решениям, сумели 
придать работе оборудова-
ния дополнительный «запас 
прочности». 

Намечена замена труб на 
аварийных участках улиц 
Пионерская и Набережная. 
Водопровод будет подведен в 
микрорайон Кошево, а также во 
все «точки» Верховажья, где по 
разным причинам до сих пор 
еще не был построен. Проект 
предусматривает охват цен-
тральным водоснабжением 
всего без исключения населе-
ния райцентра. В планах пол-
ностью завершить его реали-
зацию уже в 2016 году.

- на носу – сдача в эксплу-
атацию второго дома для 
переселенцев из аварийно-
го жилья. Построен он рекор-
дно быстро, а вот как с каче-
ством?

- За время, предусмотренное 
контрактом, освоение такой 
суммы можно действительно 
считать рекордом. Но все рабо-
ты были выполнены не в ущерб 
качеству. У меня, как у перво-
го заместителя главы района, 
курировавшего вопросы стро-
ительства, претензий к подряд-
чику нет, все сделано грамотно. 
Мужики трудились на совесть. 
Думаю, новоселям будет ком-
фортно жить в этом доме. 

- Жилье ветшает катастро-
фическими темпами. По 
вашему мнению, есть ли 
надежда на то, что в верхо-
важье начнется строительст-
во третьего дома для пере-
селенцев?  

- В нынешнем году будут 
расселены все верховажа-
не, чьи дома были признаны 
аварийными до 2005 года. 
Что будет дальше, пока точно 
неизвестно. 

- Как вы оцениваете объ-
емы индивидуального 
жилищного строительства?

- Ежегодно в эксплуатацию 
сдается свыше 3 тысяч ква-
дратных метров жилья. Я счи-
таю, что для нашего района 
это неплохой результат. Хотя 
процесс строительства тормо-
зят безответственные застрой-
щики. Теперь у тех, кто в тече-
ние трех лет палец о палец 
не ударил, земельные участ-
ки будут изыматься и переда-

Петр Шутов: «Спасибо 
коллегам за понимание»
в начале августа произошла смена руководителя на 
ключевом посту в районной администрации. занимав-
ший в течение почти 18 лет должность первого заме-
стителя главы муниципального образования Петр 
Павлович Шутов подал в отставку в связи с выходом 
на заслуженный отдых. Корреспондент «вв» встре-
тился с юбиляром, чтобы вспомнить этапы его тру-
дового пути, неразрывно связанные с жизнью и раз-
витием района. Так получилось, что разговор боль-
ше шел о проблемах, которые приходилось решать 
и которые еще ждут своего решения. но это впол-
не понятно, когда дело касается столь большого и 
сложного «хозяйства», которое находилось в веде-
нии первого зама. 

ваться людям, которые дейст-
вительно нуждаются и хотят 
построить жилье. Прецеден-
ты уже есть. Более подроб-
но на эту тему можно погово-
рить с начальником комитета 
по управлению имуществом 
Александром Павловичем 
Тонковским.

- Чем местная власть может 
помочь верховажанам с 
выделением леса для стро-
ительства жилья? 

- Очень сложный вопрос. Не 
знаю, как и ответить. Он мне 
в свое время стоил немало 
нервов. Приходится констати-
ровать, что участие муници-
пальной власти в выделении 
лесфонда фактически сведе-
но к нулю. И переломить ситу-
ацию не удается. Это большая 
«головная боль» для руковод-
ства района как в прошлом и 
настоящем, так, предвижу, к 
сожалению, и в будущем. Ведь 
люди винят во всем именно 
местные органы самоуправ-
ления. Надеюсь, что здравый 
смысл возобладает, и «навер-
ху» примут соответствующие 
решения, позволяющие «отме-
нить» подобную практику.

- Каждый новый день ста-
вит перед властью массу 
сложных проблем. есть ли у 
вас чувство удовлетворения 
от того, что при вашем непо-
средственном участии неко-
торые из них все же удалось 
решить?

 - Далеко не всегда все зави-
сит от районной или сельской 
администрации. Хотя смею 
надеяться, что не просто так 
просиживал штаны в кабине-
те. Определенные успехи есть, 
и это должны признать даже 
оппоненты власти. Но дей-
ствительно, проблем, кото-
рые нужно решать, остается 
по-прежнему много. Дай бог 
руководству района, сельских 
поселений и аппарату управ-
ления мудрости, настойчиво-
сти и терпения. 

Если кто-то считает, что адми-
нистрирование – это простое 
и необременительное заня-
тие, глубоко заблуждается. Я 
хочу сказать огромное спасибо 
моим коллегам за понимание, 
за совместную плодотворную 
работу. И прошу извинения у 
тех, кого вольно или неволь-
но когда-то обидел. Ведь в 
жизни бывает не все так глад-
ко, как на бумаге. Особая бла-
годарность, конечно, главам 
района, под чьим руководст-
вом мне пришлось работать, 
Юрию вячеславовичу орди-
ну и геннадию Сергеевичу 
непомилуеву. Наши отноше-
ния были основаны на полном 
доверии друг к другу, и я счи-
таю, что мне в этом отношении 
очень повезло. 

- если вашим коллегам 
понадобится ваш совет или 
консультация, поможете?

- В управленческие дела ни 
в коем разе вмешиваться не 
собираюсь, но чем могу, помо-
гу.

- Спасибо, Петр Павлович, 
за беседу. еще раз поздрав-
ляю с юбилейным днем 
рождения.

- Спасибо.
Беседовал 

владимир БАСов
отчет о проделанной работе губернатору во время открытия дома 

для переселенцев из аварийного жилья на Кошеве, 2013 год 
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об отказе в регистрации кандидатам в депутаты  
представительного органа первого созыва сельско-
го поселения  верховское верховажского  муници-
пального района вологодской области по верхов-
скому многомандатному избирательному округу №1

Постановление территориальной избирательной 
комиссии Верховажского муниципального района 

от 10 августа 2015 года №112/439

В соответствии с подпунктом 3 части 6  статьи 38  закона 
Вологодской области «О выборах депутатов представительно-
го органа муниципального образования, избираемых по мажо-
ритарной избирательной системе относительного большинст-
ва» территориальная  избирательная  комиссия  Верховажско-
го  муниципального  района  постановляет:

1. Отказать в регистрации кандидатам  в депутаты представи-
тельного органа  первого созыва сельского поселения Верхов-
ское Верховажского муниципального района Вологодской обла-
сти по Верховскому многомандатному избирательному округу 
№ 1,  выдвинутым избирательным объединением «Вологодское 
региональное отделение Политической партии ЛДПР - Либераль-
но-демократическая партия России», в связи с не представле-
нием документов на регистрацию:

Поросенкову Владимиру Николаевичу;
Кормашеву Игорю Витальевичу;
Пономареву Михаилу Витальевичу;
Ерминовой Альбине Алексеевне;
Селяковой Анне Сергеевне
Акилову Сергею Валериевичу.
2. Опубликовать настоящее постановление в районной газе-

те «Верховажский вестник». 

Председатель территориальной  
избирательной комиссии н.н. Ламов

Секретарь территориальной избирательной комиссии
С.А. Юренская

Выборы-2015. Представляем кандидатов

Галина Валерьевна Дукова, 
кандидат на пост главы 
Верховского сельского 
поселения

Вадим Вячеславович Соломатов, 
кандидат в депутаты Совета  Верховского 
сельского поселения

Илья Александрович Мызин, 
кандидат в депутаты Совета  Верховского 
сельского поселения

Поддержим Вадима Вячеславовича

Родилась в 1976 году в горо-
де Изобильный Ставрополь-
ского края. Выросла в Архан-
гельской области. В 1993 году 
окончила Тегринскую сред-
нюю школу. В 2005 году полу-
чила высшее юридическое 
образование. Работала юри-
стом  в сельской администра-
ции МО Тегринское. 

В 2009 году переехала с 
семьей в деревню Сметанино 
Верховского сельского посе-
ления. С мужем воспитываем 
пятерых родных и двоих при-
емных детей. Супруг рабо-
тает в лесной промышлен-
ности. Решение выдвинуть 
свою кандидатуру на пост 
главы Верховского сельско-
го поселения приняла обду-
манно в связи с видением 
проблем поселения и путей 
их решения.

Считаю, что главное в рабо-
те сельской администрации – 
работа с людьми, создание 
благоприятных условий про-
живания для сельских жите-
лей. 

В случае избрания основ-
ными направлениями в рабо-
те сельского главы вижу сле-
дующее:

- уделять больше внима-
ния проблемам молодежи, 
обустройству детского сада, 
школы;

- оказывать поддержку стар-
шему поколению;

- решать проблемы ремон-
та муниципального жилого 
фонда;

- развивать и поддерживать 
учреждения культуры;

- участвовать в федеральных 
и региональных целевых про-
граммах;

-улучшать содержание и 
ремонт дорог;

- вести пропаганду здорово-
го образа жизни, поддерживать 
и совершенствовать духовное 
развитие, творческое и куль-
турное наследие родного края.

 
Дорогие земляки, только 

вместе мы сможем сделать 
наше поселение процветаю-
щим, а нашу жизнь – благопо-
лучной! 

Надеюсь на вашу поддержку 
и доверие!

Родился  31 марта 1972  года  
в д. Навороша Олюшинского 
с/с в семье служащих, вырос 
в п. Макарцево. В 1989 году 
окончил Верховскую среднюю 
школу, весной 1990  года при-
зван в ряды Советской Армии. 
После демобилизации вернул-
ся домой и устроился на рабо-
ту в Верховажский леспром-
хоз водителем. Затем работал 
механиком в фирме «Вага-
лес». В это же время окончил 
Вологодский технический уни-
верситет, получил высшее тех-
ническое образование.  Имею 
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с договором от 11.08.2015 г.
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большой опыт работы в раз-
ных сферах деятельности. Всю 
свою сознательную жизнь жил и 
трудился  в Верховском  посе-
лении.  Женат, вместе с женой 
Людмилой Валентиновной  
воспитываем троих дочерей. 
Построили свой  дом в деревне 
Сметанино, где сейчас и живём.

Понимаю всю полноту ответ-
ственности и очень серьезно 
отнесся к предложению одно-
сельчан баллотироваться кан-
дидатом в депутаты Совета 
Верховского сельского посе-
ления

Вадим Вячеславович был 
депутатом Совета поселе-
ния первого созыва в 2005-
2009 годах,  и  понимает, что 
депутаты не  в силах изме-
нить кардинально жизнь насе-
ления на территории поселе-
ния, но повлиять, сделать ее 
лучше, поддержать мнение 
большинства жителей, хоро-
шие начинания, инициативы 
могут и должны. Он хорошо 
знает земляков, знает нужды и 
проблемы территории. Для их 
решения у него есть необходи-
мые профессиональные зна-
ния, опыт, а главное – жела-
ние работать. Он никогда не 
остается равнодушным и по 
мере возможности помогает 

в разрешении насущных про-
блем поселения. 

Вадим Вячеславович знает, 
что успех в решении мно-
гих вопросов зависит от вза-
имодействия, конструктивно-
го сотрудничества депутатов 
с главой поселения, руково-
дителями учреждений и пред-
приятий, общественностью. 
Умение работать в команде, 
способность брать на себя 
ответственность, готовность к 
конструктивной работе в Сове-
те депутатов – гарантия того, 
что в случае избрания он будет 
достойно работать на благо 
своего поселения!

Он замечательный семьянин, 
любящий муж и отец, заботли-

Родился 19 февраля 1987 
года в д. Сметанино Верхова-
жского района.

В 1994-2004 годах учился в 
Чушевицкой средней обще-
образовательной школе. Во 
время учебы в школе активно 
занимался спортом. Был при-
зёром в лыжных гонках на пер-
венство района. Неоднократ-
но занимал призовые места 
на конкурсе «Юный пахарь», 
за что был приглашён на тор-
жественный обед с губернато-
ром Вологодской области.

2004-2009 гг. - учеба в Воло-
годской государственной 
молочнохозяйственной ака-
демии имени Н.В. Верещаги-
на на факультете механизации. 
За время учебы в вузе прошёл 
профессиональную перепод-
готовку (2007-2008 гг.) в ФГОУ 
«Вологодский институт пере-
подготовки и повышения ква-
лификации кадров АПК» по 
программе «Менеджмент». 
За хорошую учебу имел воз-
можность пройти стажировки 
в Финляндии. Неоднократно 
принимал активное участие в 
одном из главных мероприя-
тий академии и Вологодской 
области -  «Мотоагитпробеге 
«Победа».

В 2009 году был призван в 
армию. Службу проходил на 
авиационной базе «Громово».

В Вологодской области при-
нимал участие в таких моло-

дежных проектах, как «Коман-
да-2011» (г. Великий Устюг»), 
«Молодые аграрии Вологодчи-
ны» (г. Череповец), представ-
ляя свой район.

Свою трудовую деятель-
ность начал ещё школьником 
в КХ А.В. Мызина, что продол-
жаю делать и по сей день в 
должности инженера по вне-
дрению энергосберегающих 
технологий. В хозяйстве про-
делана уже немалая работа: 
внедрена технология по заго-
товке сенажа в плёнку, что 
экономически целесообразно 
и выгодно, а главное, эффек-
тивнее сохраняются питатель-
ные свойства трав.

Являюсь членом Ассоциа-
ции крестьянских фермерских 
хозяйств и сельскохозяйствен-
ных кооперативов Вологодской 
области.

В 2013 году женился, а в 2014 
году решил заняться бизнесом. 
Открыл КФХ И.А. Мызина. В 
перспективе буду на своем 
предприятии усовершенство-
вать процесс переработки дре-
весины с внедрением иннова-
ционных линий для получения 
конечного продукта, что приве-
дет к увеличению рабочих мест 
и налогооблагаемой базы. Это 
играет важную роль в развитии 
сельского поселения.

Огорчает тот факт, что в 
наше время всё больше и 

больше обостряется «кадро-
вый голод». Нехватка кадров, 
особенно молодых, порождает 
проблемы в социальном раз-
витии сельского поселения. К 
примеру, невозможность стро-
ительства новых детского сада 
и школы с привлечением моло-
дых специалистов. Имея сына, 
которому один год, уже заду-
мываюсь о том, куда он пой-
дет в детский сад и школу? И 
сколько вопросов возникнет, 
если всё это будет только в 
районном центре? 

Я считаю, что самое глав-
ное, чтобы всё это, кроме нас, 
видела наша власть и слыша-
ла призывы о помощи. А я, в 
свою очередь, обещаю помочь, 
чем могу, как неоднократно уже 
делал это во благо своего сель-
ского поселения.

вый сын. Вадим Вячеславович 
– общительный, добросовест-
ный, занимает активную жиз-
ненную позицию, участвует в 
различных мероприятиях посе-
ления. 

Уважаемые избиратели, от 
вашей позиции и взвешенно-
сти выбора зависит, как эффек-
тивно будут решаться много-
численные проблемы нашей 
жизни! Считаем, что в случае 
избрания Соломатов Вадим 
Вячеславович будет достой-
ным депутатом Совета сель-
ского поселения!

А.г. волков, Ю.К. Лысков, 
г.А. Ширяевский, 

А.И. Трапезникова, 
И.в. Петухова

Информирует территориальная избирательная 
комиссия
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Здравоохранение

В Верховажском районе 
за семь месяцев 2015 года 
диспансеризацию прошли 
лишь 1071 человек (47%). 
«Мы обеспокоены этим, — 
говорит Н.Б. Кузнецова. — 
Менталитет  наших жите-
лей таков, что многие нехотя 
идут в больницу на обследо-
вание, особенно, когда ниче-
го не болит. Обычно являют-
ся на приём тогда, когда забо-
левание запущено, а порой 
уже необратимо. Особенно 
это касается мужчин. Такое 
отношение к своему здоро-
вью – настоящее безрассуд-
ство и безалаберность. О здо-
ровье нужно заботиться смо-
лоду. Предупреждение забо-
левания — предупреждение 
преждевременной инвалиди-
зации и даже смерти. Стоит ли 
спорить о том, какого качества 
диспансеризация, не лучше 
ли сдать анализы, чтобы быть 
спокойным за своё здоровье». 

Подробнее о том, как прохо-
дит диспансеризация в райо-
не и почему она длится тре-
тий год, рассказал Н.Н. Попов. 
«У каждого района и сельско-
го поселения есть свой план 
прохождения диспансериза-
ции, которую граждане стар-
ше 21 года должны проходить 
каждые три года в течение 
всей жизни. Если в нашем рай-
оне проживают 13726 чело-
век, из них три тысячи детей 
и тысяча населения от 18 до 
21 года, то оставшиеся девять 
тысяч подлежат диспансери-
зационному обследованию в 
течение трёх лет. Получается, 
что должны быть обследова-
ны примерно три тысячи в год. 
В этом плане также указаны и 
анализы, которые необходи-
мо сдать людям разных воз-
растов, а также специалисты, 
у кого необходимо побывать 
на приёме. Понятно, что план 
выполнить крайне сложно 
по той простой причине, что 
многие жители прописаны, а 
в районе не живут, другие же 
не хотят идти в больницу. К 

примеру, за 2013 год диспан-
серизацию прошли всего 1482 
человека. Но уже тогда впер-
вые было выявлено 105 забо-
леваний. В 2014 году — 1973 
человека, впервые выявлено 
281 заболевание». 

Следовательно, не нужно 
ждать, когда вас пригласят 
на диспансеризацию, а идти 
самим за направлениями и 
пройти обследование. И ещё 
Николай Николаевич обратил 
внимание присутствовавших 
на встречах, что диспансери-
зация – это отдельное обсле-
дование, профосмотры к нему 
не относятся.

Помимо диспансеризации, 
в районной больнице еже-
годно обследуют на вИЧ две 
тысячи человек. В 2014 году 
анонимно сдали анализы два 
человека. Эта болезнь пришла 
и в наш район. Если девять 
лет назад ВИЧ-инфицирован-
ных было только четверо, то 
теперь их уже 16, причем это 
лишь те, которые стоят на 
учёте. Увеличивается и число 
людей, больных туберкулё-
зом. В среднем за год 72% 
населения района проходят 
флюорографию, следова-
тельно, остальные 28% (при-
мерно 2800 человек) не охва-
чены этим обследованием. В 
итоге невыявленные больные 
люди заражают окружающих. 
Теперь туберкулёз перестал 
быть болезнью неблагополуч-
ных, им болеют и люди, твер-
до стоящие на ногах и имею-
щие определённый статус в 
обществе. 

Жители поселений задава-
ли на встречах много вопро-
сов главному врачу. Большин-
ство интересовалось, где и 
каким образом можно узнать 
результаты диспансеризации. 
На что Николай Николаевич 
ответил, что амбулаторная 
карта – это документ медицин-
ской организации, и она долж-
на находиться в регистратуре. 
Пациент после прохождения 

диспансеризации при необхо-
димости может сделать ксе-
рокопии анализов. Также по 
желанию больного ему может 
быть выдан паспорт здоровья.  

н.м. Иевлева из Морозо-
ва попросила разъяснить, 
как можно получить талон 
на приём к специалисту, так 
как записаться по телефону 
просто невозможно. Главный 
врач подробно рассказал о 
талонной системе: «По при-
казу Департамента здравоох-
ранения на прием к специали-
сту на каждый день выделя-
ется один талон через Интер-
нет, по телефону — всего два 
талона, а остальные — через 
регистратуру в день приёма. 
По программе госгарантий все 
консультации «узких» специ-
алистов могут производить-
ся в течение 30 календарных 
дней, то есть, талон мы можем 
выдать на месяц вперёд». 

К радости верховажан Нико-
лай Николаевич сообщил и 
приятную новость: в сентябре 
в районе начнёт работу врач-
стоматолог. Это молодой спе-
циалист, прошедший интер-
натуру. Приём будет вести на 
прежнем месте, в здании дет-
ской консультации. 

Главный результат таких 
встреч в сельских поселени-
ях в том, что люди получи-
ли достаточно объемную и 
достоверную информацию о 
диспансеризации из первых 
уст, смогли задать интересу-
ющие их вопросы непосредст-
венно главному врачу и заме-
стителю главы района, кури-
рующему отрасль здравоох-
ранения. Несомненно, это 
полезно и тем, и другим. 

В наших следующих публи-
кациях мы расскажем на стра-
ницах газеты о том, какие воз-
расты подлежат диспансе-
ризации в этом году и какие 
обследования необходимо 
пройти всем.

 
наталья СоЛомАТовА

Фото автора 

Диспансеризация — залог здоровья
диспансеризация населения – одна из 
задач, которую совместно решают меди-
цинские учреждения и власть. в одном 
из последних номеров газеты «верхо-
важский вестник» был опубликован 
материал Управления информацион-
ной политики правительства области о 
необходимости разъяснительной рабо-
ты среди граждан на эту тему. на минув-
шей неделе заместитель главы района 
по социальным вопросам н.Б. Кузнецова 

и главный врач Центральной районной 
больницы н.н. Попов побывали с визи-
тами в пяти поселениях с целью ещё раз 
рассказать людям о диспансеризации, 
а 7 августа они выступили на совеща-
нии глав. Теперь главы, в свою очередь, 
должны будут вместе с медицинскими 
работниками продолжать информиро-
вать своих земляков о необходимости 
диспансеризации и организуют контр-
оль за ее прохождением. 

на встречах в поселениях н.н. Попов и н.Б. Кузнецова подробно 
рассказали, как проходит диспансеризация в районе

Пришедшие на встречи не только слушали, 
но и задавали много вопросов

Вопрос-ответ

Учителя каждый год обяза-
ны делать флюорографию, 
иначе не допустят до работы. 
А кто еще должен проходить 
эту процедуру ежегодно?

Отвечает главный фти-
зиатр Минздрава РФ, заве-
дующая отделом фтизи-
атрии ЦНИИ туберкулёза 
РАМН, доктор медицинских 
наук Ирина Васильева:

Проверка обязательна!
—  Флюорография — это 

главный метод ранней диагно-
стики туберкулёза у взрослых. 
Учителя и преподаватели ПТУ 
и вузов относятся к так называ-
емой декретированной группе 
населения, которую государ-
ство обязывает ежегодно про-
веряться. Помимо них, в неё 
также входят все, кто имеет 
контакт с пищевыми продук-

тами, работники ресторанов и 
кафе, детских и лечебно-про-
филактических учреждений и 
некоторые представители дру-
гих профессий, которые много 
контактируют с людьми и, забо-
лев, могут их заразить.

Всех остальных государст-
во не обязывает, а призывает 
быть сознательными и забо-
титься о своём здоровье. 

Между тем своевремен-
ная диагностика туберкулёза 
крайне важна. Она позволяет 
обнаружить заболевание на 
той стадии, когда здоровью 
нанесён минимальный урон. 
Туберкулёз на начальных эта-
пах часто протекает без сим-
птомов. 

На ранних этапах может быть 
небольшая потливость, лёгкое 
недомогание, слабость. Но 
мало кто в наше время обра-

щает на такие проявления 
серьёзное внимание, в основ-
ном их списывают на усталость 
или нехватку витаминов, а в это 
время болезнь прогрессирует.

Таким образом, регулярная 
флюорография — едва ли не 
единственный способ вовремя 
обнаружить туберкулёз. Поэто-
му проходить её надо.

 
(По материалам «АиФ. 
здоровье» №32, 2015 год)

Цифры настораживают
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владимир Кондаков

«Раз березка,  
два березка — 
будет рощица...»

В первую очередь Вита-
лий Михайлович похвалил 
А.в. мызина, который три-
жды организовывал посадку 
кедров по окраинам сметанин-
ских полей и в районе Пежень-
ги. В работе принимали учас-
тие администрация Верховско-
го поселения и школа. В этом 
году высажено 100 дубков.

Сальников одобряет идею 
управления образования рай-
она, согласно которой каждый 
ученик, окончивший школу, 
посадит свое дерево. Надо ска-
зать, что в советское время это 
широко практиковалось.

В поселке Феклуха второй раз 
организовал посадки кедров 
в.в. Плиска. На старом карто-
фельном поле. Замечу, что при-
живаемость саженцев, вероят-
но, будет хорошая. Только вряд 
ли скоро кедровые орехи заме-
нят обычную картошку.

Стараниями н.в. Коротаев-
ского (ООО «Макарцево-лес») 
посажены кедровые аллеи 
памяти в поселках Макарцево 
и Пежма. В 2014 году в районе 
деревни Рогачиха члены фоль-
клорного коллектива «Вагане» 
и студенты филиала Тотем-
ского колледжа высадили 200 
кедров. Уже в этом году в самой 
деревне 200 штук посадил в.в. 
Жигалов.

Активно ведут посадки работ-
ники ООО «Верховажьелес» 
(руководитель А.Л. Ламов). 
В прошлом году высажены 
1500 саженцев и 300 штук — 
в 2015. Этой работой занима-
лись также учащиеся спортив-
ной школы, администрации 
Сибирского и Терменгского 
поселений.

В водоохранной зоне реки 
Коленьги высажено 100 кедров 
и 50 лиственниц. Трудились 
В.Н. Полежаев и 15 его родст-
венников. Надо прямо сказать, 
что активность завидная и дос-
тойна подражания.

Вместе с тем моего собесед-
ника заботит состояние поса-
док. Советует заниматься ухо-
дом за ними. «Иначе их забьет 
осина и береза, и они потеря-
ются», - тревожится Виталий 
Михайлович. Именно благо-
даря заботам его и его доче-
ри Людмилы Потаевой сажен-
цы выделяются не только для 
посадок в лесах, но и в насе-
ленных пунктах нашего района.

Надо пояснить что общест-
венное движение «Леса Рос-
сии» теперь имеет новое назва-
ние — «Родной лес». Измене-
ние связано с закорючками 
юридического характера. Коор-
динатор проекта Л. Потаева 
обращает наше внимание на 
то, что общественная органи-
зация призвана не подменять 
государственные структуры, 
ответственные за проведение 
посадок, а оказывать помощь 
в возрождении лесов. «Наша 
цель — посадить семенники, 
мини-рощи из деревьев одного 
вида. В будущем эти рощи сами 
засеют большое пространст-
во». Она также просит своев-
ременно отчитываться о про-
деланной работе. Это важно во 
многих отношениях.

Любопытно, что возможно-
стями «Родного леса» вос-
пользовалась даже Респу-
блика Беларусь. Там энтузиа-
сты-общественники высадили 
10000 саженцев кедра и полу-
чили для посева 40 кг семян.

Деревья,  
что мы любили — 
теперь срубили

Труды верховажан по возро-
ждению лесов весьма почет-
ны и похвальны. Вот если бы 
мы еще умели так же актив-
но защищать родные леса! 
Увы! Ближние леса использу-
ются варварски. Другое слово 
вряд ли можно подобрать. Это 
просто дикость!

Несколько лет слышу глухие 
стенания жителей по поводу 
сплошного вырубания лесов 
рядом с деревнями. Лесная 
тема не моя. Я слабо разби-
раюсь в этой отрасли и сто-
ронюсь ее. Однако обстоя-
тельства вынудили взяться за 
перо. Даже если с формальной 
точки зрения такие рубки как-
то обоснованы, то по сущест-
ву являются издевательством 
над людьми. Уничтожаются не 
просто леса, с которыми срод-
нились жители деревень и мно-
гочисленные дачники, уничто-
жается и сужается жизненное 
пространство людей.

Не секрет, что приезжих в 
наши края притягивают имен-
но леса. Красивая природа, 
свежий воздух, грибы, ягоды 
благотворно действуют на их 
здоровье. В социальном и 
культурном отношении ближ-
ние леса трудно переоценить. 
Пренебрежение и неуважение 
к охраняемым законом интере-
сам жителей вызывают у них 
не просто душевный диском-

форт, они чаще болеют, уми-
рают. Это мы знаем, не загля-
дывая в официальную стати-
стику. Люди заявляют прямо: 
«Нас заживо хоронят. Сколько 
загубили полей и сенокосов? 
Теперь же искореняют леса и 
реки. Скоро придется платить 
и за воздух!» Если при царе-
батюшке и в советское время 
ближними лесами пользова-
лись сельские жители, то сегод-
ня доходы от них увеличивают 
ряды московских миллиарде-
ров.

Боль  
и возмущение 
фронтовика

Активный участник Великой 
Отечественной войны, фрон-
товик виктор Александрович 
Архипов живет в д. Подсосе-
нье. Ему 92 года. Жена Евсто-
лия Александровна этим летом 
скончалась на 84 году. Думаю, 
что она прожила бы значитель-
но дольше, если бы не постоян-
ные волнения по поводу выру-
бленного леса, украшавшего 
окрестности деревни.

Многие годы летом супруги 
совершали там длительные 
прогулки. Любили побродить 
в бору, в старой поскотине. По 
большой дороге уходили за 
2-3 км. Знакомые места дава-
ли им пищу для размышлений 
о настоящем и будущем земля-
ков и страны в целом. Обо всем 
рассуждали очень трезво и гра-
мотно. Если бы в свое время их 
мысли удалось вложить в голо-
вы депутатов Государственной 
Думы и министров правитель-
ства, то сейчас не пришлось бы 
нам оглядываться ни на евро-
пейские санкции, ни на прите-
снения США. Домой возвраща-
лись в хорошем настроении.

30 ноября прошлого года я 
зашел их навестить. Всегда 
бодрые и жизнерадостные, в 
этот раз они меня поразили. 
Откинувшись на спинку, блед-
ные и взволнованные, сидели 
рядышком на диване. Из обыч-
ного равновесия их вывели без-
образные картины, увиденные 
в бору, окрестных полях и пере-
лесках. Деревья были выру-
блены. Притом не разумно, а 
безумно. «Что наделано?! Не 
пройти! - с нескрываемой горе-
чью и возмущением говорил 
ветеран. - Конечно, я и не такое 
видел. Но то было на войне. 
Теперь-то нет войны! Зачем 
же губить незрелые леса? С 
виду сосны и ели матерые, но 
древесина слабая, как репа. 
Что можно из нее построить? 
Даже в войну и после Побе-
ды такого безобразия в лесах 
не было. Это же вредительст-
во государству и людям! Леса 
кормили целые деревни. Посе-
лок Каменка питается ими 50 
лет… А тут за неделю все разо-
рили без ума и без совести. Мы 
тебе хотели звонить в Вологду. 
Надо написать в газету и проку-
рору. А то дак и Путина можно 
побеспокоить».

Ему вторила Евстолия Алек-
сандровна прерывающимся от 
негодования голосом: «Больше 
20 лет не разрешали срубить на 
дрова даже ольху. А тут выхря-
стали все без разбору. Куда же 

сельсовет и районная власть 
смотрят?! Скоро придется елки 
у дома караулить, а то ссекут. 
До чего дожили? На задворках 
рубят! Видно, теперь лес — уже 
не наше богатство… А в газетах 
призывают возрождать дерев-
ни, строиться, пахать и сеять. 
Пустомели да и только».

На 70-летие Победы супруги 
ездили в Верховажье. Попутно 
Архипов хотел попросить губер-
натора разобраться с порубка-
ми, однако не вышло. «Дали по 
медали и тут же выпроводили», 
- сказала мне Евстолия Алек-
сандровна. Сам фронтовик 
прокомментировал это позд-
нее так: «Что толку от медали, 
если в душу наплевали».

Трагедия жителей 
Каменки

Второй год не утихает воз-
мущение жителей поселка 
Каменка. 30 лет назад моло-
дежь расширила, выровня-
ла бывший колхозный покос 
на окраине поселка и по всем 
правилам обустроила стади-
он. Здесь проходили не только 
спортивные, но и другие моло-
дежные и поселковые меро-
приятия. Последние вече-
ра перед уходом на службу в 
армию парни тоже проводили 
на Большой поляне. В празд-
ничные дни, посидев за сто-
лами, жители шли отдохнуть 
на природу. Там постоянно 
толклась поселковая детво-
ра, занимались школьники из 
летнего лагеря.

И вот теперь на поляне, как 
после урагана. Как будто назло 

людям, лес, окружавший ее, 
вырубили зимой 2014 года. 
Древесину вывезли, все же 
остальное бросили на месте. 
«Хорошо, что наши мужики 
часть завалов разобрали, увез-
ли на дрова. Живем в лесу, а 
дрова с весу. Раньше, при 
советской власти, дрова приво-
зили к дому. Притом бесплатно. 
Теперь просто ужас какой-то!» - 
жалуется одна из жительниц.

Мужчины же «пушат» и в 
хвост и в гриву районных чинов-
ников. Если записать их поже-
лания, то бумага тотчас почер-
неет.

Да, деньги в наше необу-
зданное время стали доро-
же совести и доброго имени. 
Давно оправдывается предска-
зания К. Маркса о том, что если 
капиталист видит 300% прибы-
ли, то он пойдет на любое пре-
ступление.

Тот ли мы избрали 
путь?

В свое время русский поэт 
Ф.Н. Глинка (1786-1880) вопро-
шал: «Эта ль к счастью доро-
га?! Тот ли мы избрали путь?!» 

Эти строки как нельзя лучше 
подходят к обсуждаемой про-
блеме. Летом 2015 года пере-
стали существовать неболь-
шой лесок на самом берегу 
реки Ваги в местечке Горюши-
но и лесной массив по обоим 
берегам речки Колодицы. 
Последний находился в полу-
километре от реки Ваги, дере-
вень Мочалово и Никулинская. 

 Наша действительность 

Родной лес
Я ближнего люблю, но ты, природа-мать,

Для сердца ты всего дороже!..
Тобою в чувствах оживаю:

Их выразить душа не знает стройных слов
И как молчать об них — не знаю.

К.Батюшков, 1823 г.

еще в мае этого года мне позвонил старожил верхо-
важья виталий михайлович Сальников и попросил 
написать в газету о земляках, активно занимающихся 
посадкой деревьев. Тема не новая, но общественно 
значимая, и мы с ним встретились в начале июня. К 
разговору пригласили владимира николаевича По-
лежаева, главу районного парламента.

Так выглядит делянка после вырубки

незрелое дерево в возрасте около 50 лет 
достигает диаметра 56 см за счет ширины годовых колец 

окончание на стр. 6
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Кому потребовалось выру-
бать неспелый лес в возрасте 
50-60 лет?Говорят, на Колодице 
заготовлено 1500 куб. м. Рубки 
велись и в прошлом году. При-
том без какого-либо уведомле-
ния администраций поселений. 
Видимо, еще не скоро устаре-
ет шелотский афоризм, услы-
шанный мною лет шесть тому 
назад: «Нынче лес поспевает за 
одну ночь. Стоит лишь вызвать 
лесников из Вологды».

Знакомый, понимающий толк 
в лесозаготовках, объяснил 
мне, что такие рубки ведутся 
не только у нас в районе. Вер-
нулись лихие 90-е годы? Капи-
тал взял вожжи в свои руки и 
скоро добьется, что разрешат 
заготовку 80-летних деревьев. 
Запасы спелых хвойных лесов 
истощились. Новые не успева-
ют вызревать. «А что впереди?» 
«Яма - вот что», - выдохнул он и 
грустно посмотрел мне в глаза.

Понимаем ли мы, что не толь-
ко запасы нефти и газа, огром-
ная территория страны, но и 
леса отделяют, уберегают нас 
от событий, подобных украин-
ским? Леса с каждым годом ста-
новятся все прозрачнее. Обста-
новка же вокруг лесозаготовок 
все тревожнее и сумрачнее. 
Действительно, «что человек 
сеет, то и пожинает». (Апостол 
Павел, Гал. 6,7).

Несколько лет назад 40-лет-
ний деревенский житель настав-
лял меня: «Пиши-не пиши, а 
пока народ молчит, пока позво-
ляет так управлять собой, 
как сейчас, в стране ничего 
меняться не будет».

Разве не об этом говорит 
Президент, призывая россий-
ский народ занимать активную 
позицию? Для преодоления 
негатива нашей действитель-
ности он нуждается в опоре на 
мнение народа. Иначе не пере-
бороть олигархов. А что же мы? 
Мы надеемся на прокурора и 
полицию. Но и они молчат, раз 
нет жалоб и обращений.

Золото ли —
молчание?

Многим жителям и предста-
вителям общественности непо-
нятно, почему в поисках денег 
для казны главе района прихо-
дится стоять у закрытых ворот 
пилорам и ограждающих их 
заборов. Но кто мешает депу-
татам сельского, районного, 
областного уровней рассма-
тривать вопросы рачительно-
го использования лесов и вно-
сить предложения вплоть до 
Президента?

Может, этой возможности 
лишены общественный Совет 
при главе района или, скажем, 
районная ветеранская орга-
низация? Как проявил себя в 
этом смысле Молодежный пар-
ламент? Неплохо, если свое 
веское слово скажут Почет-
ные граждане Верховажья. Нас 
более тридцати.

Справедливости ради надо 
отметить, что еще весной 
2015 года на защиту Большой 
поляны встали жители посел-
ка Каменка. Более 50-ти чело-
век подписали петицию в адрес 
главы района. Ответ не полу-
чили до настоящего времени. 
Да и вряд ли получат, поскольку 
документ в администрацию не 
поступал. Конечно, не поздно 
организовать собрание жите-
лей поселка, пригласить к раз-
говору представителей район-
ной администрации и лесного 
ведомства и потребовать объ-
яснений. Но где там!

По моему мнению, одна 
из главных задач американ-
ских социологов и российской 
«элиты» — как можно быстрее 
отучить народы России забо-
титься о государственных и 
общественных интересах, 
успешно выполнена. Теперь 
руки наших чиновников ничто 
не связывает. «...Так и живем, 
идя сквозь дни. И оставляем 
пни и пни...» (Владимир Куд-
рявцев, вологодский поэт, 2010 
год).    

                
Фото автора

 Наша действительность  Коротко о разном 

Родной лес
окончание. 

начало на стр. 5

Сбить все кегли точным броском не так-то легко

разминка перед «веселыми забегами» 
на стадионе Теплого ручья 

Игры  
для детей
7 августа в рамках дня физ-
культурника в райцентре 
работали три детские спор-
тивно-игровые площадки. 
Более 70 детей в этот день 
участвовали в различных 
мероприятиях. 

На Наумихе члены молодёж-
ной организации «Альтернати-
ва» Ольга Полежаева и Ека-
терина Маморова провели с 
детьми спортивные состяза-
ния. На Решетихе Оля Мамо-
рова, Карина Конькова вместе 
с инспектором по пропаганде 
безопасности дорожного дви-
жения Е.А.Киреевой ещё раз 
рассказали ребятам и их роди-
телям о правилах для вело-
сипедистов, подарили им на 
память наклейки и светоотра-
жатели. На стадионе посёлка 
Тёплый Ручей Н.В.Неустроева 
организовала для мальчишек 
и девчонок «Весёлые забеги». 

Спешите 
подать заявки
в районе продолжается кон-
курс «дружному дому — уют-
ный двор». Подходит к концу 
первый его этап, который 
проводится в сельских посе-
лениях. до 15 августа в отде-
ле развития муниципаль-
ных образований принимали 
заявки от победителей в посе-
лениях. И уже на этой неделе 
конкурсная комиссия начнёт 
выезды по подворьям.

Напоминаем, что конкурс 
проходит по четырём номи-
нациям: «Лучшее цветочное 
оформление территории, клум-
бы, цветника»,  «Оригинальное 
оформление дворовой терри-
тории», «Лучшее оформление 
дворовой территории органи-
зации» и «Фотоохотник». 

На 13 августа заявки посту-
пили от 27 жителей и органи-
заций района. На конец неде-
ли в конкурсе участвуют пред-
ставители восьми сельских 
поселений: Верховажского, 
Верховского, Морозовского, 
Нижнекулойского, Шелотско-
го, Чушевицкого, Липецкого и  
Наумовского. 

Семейный 
конкурс
в июне-июле нынешнего 
года в верховажье прохо-
дил районный этап област-
ного конкурса «династии». 

Его цель — продвижение 
семейного образа жизни, 
семейных ценностей и тра-
диций. Организаторам кон-
курса вместе с работниками 
администраций предстояло 
выявить династии, внесшие 
существенный вклад в эконо-
мическое, социальное и куль-
турное развитие области. Кон-
курс проходил по трём номина-
циям: «Семья в профессии» 
(члены семьи должны рабо-
тать в одной профессии), «гор-
дость вологодчины» (пред-
ставители династии являются 
выдающимися жителями рай-
она, области, России) и «7я» 
(для династий, семьи которых 
являются многодетными). 

В результате в комиссию 
поступило пять материалов. 
Сразу две работы представили 
семьи из Н-Кулоя. Это сельско-

хозяйственная династия Аста-
фьевых и педагогическая 
Поповых-Шутовых-Жуко-
вых-Андреевых-малковых. 
Из Шелот в конкурсе участво-
вали культработники Бахтины, 
из Коленьги — педагоги Тере-
бовы-некипеловы-ермако-
вы- нефедовские, а из Моро-
зова — медицинские работни-
ки Стениловские.

Все участники очень тща-
тельно подготовились к кон-
курсу и справились с предло-
женными заданиями: предо-
ставили литературное эссе, 
мультимедийную презента-
цию и генеалогическое древо.  
Члены комиссии были приятно 
удивлены уровнем подготовки 
материалов, особенно Попо-
вых и Астафьевых. Их рабо-
ты были признаны лучшими и 
направлены в Вологду для уча-
стия в областном конкурсе.

Церемония награждения 
победителей и участников пер-
вого этапа состоится в сентя-
бре во время проведения осен-
ней сельскохозяйственной яр- 
марки. 

 наталья СоЛомАТовА

 Обратите внимание 

Организация «Содействие» 
была официально зарегистриро-
вана в 2012 г. Организация «Содей-
ствие» юридически не религиоз-
ная организация, но тесно сотруд-
ничает с Успенским подворьем 
монастыря Оптина пустынь, Мур-
манской и Мончегорской, а также  
Выборгской епархиями.

Основные направления дея-
тельности фонда: 1. реабили-
тация и социальная адаптация 
лиц, страдающих алкогольной и 
наркотической зависимостью; 2. 
помощь лицам, попавшим в труд-
ную жизненную ситуацию.

Клиентами организации явля-
ются мужчины и женщины от 18 
лет, страдающие от алкогольной, 
наркотической зависимости, лица, 

попавшие в трудную жизненную 
ситуацию.

Программа восстановления:
Внутреннее восстановление 

проблемных людей достигает-
ся путем смены мировоззрения 
и привития здравого смысла, 
добрых нравов, основанных на 
принципах социальной концеп-
ции Русской Православной Цер-
кви. Человек попадает в мораль-
но устойчивую, здоровую среду, 
обретает новый круг общения и 
живет упорядоченной жизнью, 
придерживаясь внутренних прин-
ципов и норм поведения, принятых 
в Центре. Внешнее восстановле-
ние выражено в психологической 
помощи, предоставлении крова, 

Межрегиональная благотворительная общественная 
организация помощи лицам, страдающим от алкогольной  
и наркотической зависимости, и лицам без определенного 

места жительства «Содействие» (МБОО «Содействие»)

одежды, еды. В оказании помощи 
в сопровождении при восстанов-
лении документов, а также упла-
та штрафов и госпошлин, содейст-
вие в урегулировании отношений 
с родственниками. При активном, 
добровольном участии в функцио-
нировании организации есть воз-
можность карьерного роста.

Курс восстановления от 3 меся-
цев до 1 года.

Реабилитация может проходить 
как в Санкт-Петербурге, так и в 
других регионах России, таких, как 
Москва, Новороссийск, Мурманск, 
Петрозоводск, Тула и т. д.

Юридический адрес: 
Межрегиональная благотвори-

тельная общественная организа-

ция помощи лицам без определен-
ного места жительства «Содейст-
вие»: 197136, г. Санкт-Петербург, 
пл. Чернышевского, д. 3, лит. Б, 
5Н, тел. 8(921) 978-49-55, e-mail: 

sodeystvie-2012@mail.ru 
Сайт: www.sodeystvie2012.ru.
Инн/КПП 
7810436341/781001001 ОГРН 

1127800001966 
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 Обратите внимание 

мБоУ дод «верховажская детская школа искусств» 
объявляет набор учащихся 
на 2015-2016 учебный год

 на дополнительные предпрофессиональные образова-
тельные программы со сроком обучения 8 лет по специ-
альностям: 

- фортепиано (возраст поступающих 7-8 лет), 
- домра (возраст поступающих 8-9 лет), 
- флейта (возраст поступающих 7-9 лет), 
- баян, аккордеон (возраст поступающих 8-9 лет), 
- изобразительное искусство (возраст поступающих 7-8 лет). 
на дополнительные общеразвивающие программы:
- инструментальное исполнительство (домра, флейта, 

баян, аккордеон), срок обучения 5 лет (возраст поступающих 
10-11 лет); 

- общее эстетическое образование – срок обучения 5 лет 
(возраст поступающих 8-9 лет); 

- изобразительное искусство – срок обучения 4 года (воз-
раст поступающих 10-12 лет). 

Приемные экзамены пройдут 25 августа в 12.00 в Верхова-
жской школе искусств по адресу ул.Петухова, д.17. Присутст-
вие родителей обязательно! 

Прием заявлений на отделение раннего эстетического обра-
зования для детей в возрасте 5-6 лет — 25 августа с 9 до 11 
часов. Количество мест ограничено. 

для всех поступающих в школу необходимо иметь: меди-
цинскую справку о состоянии здоровья, копию свидетельства о 
рождении ребенка. 

Справки по телефону 2-15-68.

Поздравляем!

Косково 
Дорогого мужа, папу, дедушку 

вАЛерИя АндреевИЧА ХАХЛИнА 
поздравляем с юбилеем!

Пусть юбилейная сегодняшняя дата в душе оставит добрый 
след. Желаем радости  и счастья, здоровья крепкого вдвойне, 

желаем самого простого – пожить подольше на земле!
Жена, дочери, сын, зятья, внуки, Татьяна

д. Плосково
зое ПАвЛовне 
АндреевоЙ
Дорогую сестру, тетю поздравляем 
с юбилеем!

Как хочется, любимая, родная тебе здо-
ровья, счастья пожелать! На этом свете ты 

одна такая, сестры и тети лучше не сыскать. 
Пусть согревают близкие любовью, сияет в 

жизни солнце доброты, тепла, уюта, крепкого 
здоровья, всего того, о чем мечтаешь ты!

Сестра, племянники и их семьи

д.Плосково 
зое ПАвЛовне АндреевоЙ
Дорогую, любимую мамочку, бабулечку поздравляем с юбилеем!
Единственной, родной, неповторимой мы в этот день спасибо 
говорим! За доброту  и сердце золотое, мы, родная, тебя бла-
годарим! Пусть годы не старят тебя никогда, мы, дети и внуки, 
все любим тебя! Желаем здоровья, желаем добра, живи дол-
го-долго, ты всем нам нужна!

валера, Ира, даня, егор

Плосково 
зое ПАвЛовне АндреевоЙ 
Дорогую сестру, тетю поздравляем с юбилейным днем рождения!
Уюта в доме, радости и счастья, приятных встреч и добрых 
новостей! Пусть будет жизнь удачной и прекрасной и состоит 
из самых лучших дней!

Шемелины, Труфановы, Чистиковы

д.Плосково 
зое ПАвЛовне АндреевоЙ 
Поздравляем с юбилеем!
Будь всегда красивой и беспечной, брось свои заботы и дела,
Чтоб невольно думал каждый встречный: 
Ах, какая женщина прошла!
Макияж не забывай, конечно, даже если ты пришла домой,
Чтоб невольно думал каждый встречный: 
Ах, какая дама, боже мой!
И еще усвой закон извечный – иногда и рюмочку прими,
Чтоб невольно думал каждый встречный:
Ах, какая баба, черт возьми!
Всего доброго!

Андреева Т.м., елисеева д.в., 
Тетерина Т.А., Климовская е.гр.

С. верховажье
нАдеЖде БорИСовне 
мИШУКовоЙ
Дорогую, любимую дочь, сестру, тетю поздравляем с юбилеем!
Сегодня день красивый и особенный, в нем пожеланий искрен-
них не счесть! Больших успехов, крепкого здоровья и счастья, 
сколько в мире есть! Пусть будет жизнь чудеснее и ярче, пусть 
радует вниманием семья, пусть никогда не кончится удача и 
рядом будут родные и верные друзья. С днем рождения!

мама, брат виталий и его семья, 
Стуловы, Лазаревы 

С.верховажье 
нАдеЖде БорИСовне 
мИШУКовоЙ
Дорогая Надежда! Поздравляем тебя с юбилейным 
днем рождения!
Желаем любви и добра в юбилей, здоровья отменного, бодро-
сти, смеха, заботливых близких, веселых друзей, достатка, вни-
мания, мира, успеха! Пусть сбудется все, что еще не сбылось, 
пусть годы текут хорошо и красиво, чтоб радостно жить до ста 
лет довелось с душой молодой и улыбкой счастливой!

мама, муж

д.Плосково 
АндреевоЙ зое ПАвЛовне
Поздравляю с днем рождения! 

Здоровья и цветения, улыбок и везения! Желаю быть 
счастливой жене моей любимой!

муж

Дорогая мама наша и бабуля дорогая! Нет тебя род-
ней и краше, ты у нас одна такая! С днем рождения 

поздравляем, будь здорова, не болей! Крепко любим, 
обнимаем, солнечных желаем дней!

Лена, Саша, диана, Карина.

♦вакансии
♦Требуется токарь.
8-921-127-20-37

♦Продам
♦Продается SsangYong 
Kyron, 2008 г.в., дизель, 141 
л.с., пробег 100000 км, цв.
черный, зимняя и летняя 
резина, состояние хорошее. 
8-981-425-39-28

♦Продаю рено-Сандеро, 
2014г., после аварии, на зап.
части.  Жилой дом, 
незавершенное 
строительство из блоков, 
7 х 9, с/п наумиха.
8-929-123-56-15

♦Продам газель, цена 75 тыс. 
8-931-505-05-69

♦Продается сруб дома 6х6, 
фундамент 6х11 м,  
в верховажье,  
ул. задоринская. Участок 15 
соток. Фото на страничке 
«вв» «вКонтакте».
8-900-533-04-75

♦Продается двухкомнатная 
квартира в 
восьмиквартирном доме: 
вода, окна пластик, новая 
баня, недорого. 
8-960-294-16-75

♦Продам 15 соток земли, 
д. задорино.
8-931-503-27-49

♦Продам теленка,  
возраст 4 месяца, бычок.
8-921-065-66-53

♦разное
♦Кто потерял пять ключей в 
связке около Анисимовского 
магазина? 
звонить 8-964-668-68-73

♦Сниму квартиру на Кошеве 
в новом доме со всеми 
удобствами, оплата 
гарантирована. 
8-900-542-53-30

Объявления

С. верховажье, нАдеЖде БорИСовне мИШУКовоЙ
Дорогую, любимую маму и бабушку поздравляем с юбилеем!
Так не просто выразить словами, нет таких прекрасных в мире 
слов, чувства к самой лучшей в мире маме, передать всю 
нежность и любовь! Пусть мечта сбывается любая! Радости, 
здоровья и тепла! Только одного хотим, родная, чтоб всегда ты 
счастлива была!

дочери, зятья, внучки

С.верховажье 
нАдеЖде БорИСовне мИШУКовоЙ
Дорогая Надежда Борисовна! Поздравляем с юбилеем!
В день юбилея славного желаем мы Вам главного: лет долгих, 
доброго здоровья, жизнь, окруженную любовью. В делах успе-
ха на весь век, всего, чем счастлив человек! 

дружинины

Уважаемая нАдеЖдА БорИСовнА!
Поздравляем с юбилеем!
Пусть одним из лучших дней в жизни долгой и прекрасной ста-
нет этот юбилей! Пусть он дарит много счастья, соберет вокруг 
друзей! Сердце радостью наполнит, все желания поскорей в 
юбилейный год исполнит!

Коллектив мБУ «КЦСон»

С.верховажье, ТАТьянУ вАСИЛьевнУ гУСевУ 
поздравляем с юбилеем! Прими ты наши поздравления, частицу 
нашего тепла. Желаем крепкого здоровья, уюта, счастья и добра!

друговские (верховажье), Шуровы (воронеж), 
друговские (Санкт-Петербург)

С. верховажье 
нАдеЖдУ ПАвЛовнУ ПрИвезенЦевУ
поздравляем с юбилеем!
Пусть юбилей несет лишь счастье, ни капли грусти, ни одной 
слезы! Душевного богатства и здоровья желаем мы от всей души!

Чапко Л.А. и А.А.

АЛеКСАндрУ ПАвЛовИЧУ ШИЛовУ 
Поздравляем с юбилеем!
Для счастья человеку нужно мало: здоровье и тепло родных 
людей. Желаем мы, чтобы всегда хватало двух этих нужных и 
простых вещей.

все зажигины, Косково

Что будет 
вместо 
садика?

Что разместится в двухэ-
тажном здании на Соборной 
площади, из которого вые-
хал детский сад? Сейчас там 
идет ремонт фасада. может, 
бывший купеческий особняк 
кто-то приобрел?

отвечает А.н.малыгин, 
глава верховажского сель-

ского поселения:
- Здание находится в муни-

ципальной собственности. 
Ремонт фасада ведется на 
средства поселения. Хочется 
успеть к Алексеевской ярмар-
ке не только  покрасить две 
фасадные стороны, но и рас-
ширить сквер. Уберем ивняк, 
две старые березы. В резуль-
тате в центре села появит-
ся пешеходная зона отдыха с 
прекрасным видом на старый 
купеческий особняк и Успен-
ский храм. В перспективе будут 
снесены сараи между ЦТНК и 
банком, освободившаяся тер-
ритория тоже будет облагоро-
жена. 

А в бывшее здание детско-
го сада, возможно, переедет 
администрация поселения, 
часть площади займет управ-
ление образования.

наталия СвИрСКАя

Вопрос-ответ
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Бурение скважин 
на воду. 

договор, гарантия, опыт.
8-921-065-34-54

 Реклама 

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким по пово-
ду смерти 
Ляпина Сергея Леонидовича.
Одноклассники 1986 г.в. и кл.рук.

Выражаем глубокое соболезнование детям Ирине, Нине, Оле, 
Вите, Леше и всем родным и близким по поводу смерти мамы, 
бабушки 
Черепановой елены евграфовны. 
Скорбим вместе с вами.
Шишовы, Рогозины

МБУ СЗ «Комплексный Центр социального обслуживания населе-
ния» Верховажского муниципального района извещает о смерти 
Кушева Анатолия Павловича 
и выражает глубокое соболезнование родным и близким.

Выражаем глубокое соболезнование семьям Дружининых, Таш-
лыковых, Шутовых по поводу смерти 
дружининой Ирины геннадьевны.
Астафьевы, Малютины, Лавровы, Зыковы

Выражаем глубокое соболезнование Дружинину Владимиру Алек-
сандровичу, Дружинину Алексею Владимировичу, родным и близ-
ким по поводу смерти 
дружининой Ирины геннадьевны.
Зыковы

Коллектив Чушевицкой участковой больницы выражает глубокое 
соболезнование Ковкову Михаилу Ивановичу по поводу смер-
ти матери
Ковковой валентины Сергеевны

Поможем вашему горю
Я женщина, у которой пил муж. Пил запоями, до белой горячки. Мы со све-

кровью много на какие рекламы покупались. И писали, и звонили, заказыва-
ли по почте всякие средства и чего еще мы только ни делали. Результат был 
ноль, а уж про деньги молчу. Вот что хочу сказать, прежде чем кому то верить 
вслепую, в красивые слова и обещания: «Сначала думайте, а то нарисуют вся-
ких красивых этикеток, напишут сладких обещаний и деньги собирают, а такие, 
как я, им верят. Мужа я смогла от пьянства избавить. Нашла, вернее, подска-
зали мне способ, но сколько я до этого настрадалась, только Бог знает. Если 
кому надо, звоните, поделюсь». 

8(906) 127-01-03. Антонина Григорьевна и Евгений Николаевич Зубакины.

Администрации Коленгского 
с/п требуется на работу 
ведущий специалист по 

земельным и имущественным 
отношениям. Тел 44-1-17

Куплю березовый 
фанерный кряж, 

дорого. 
8-921-089-51-41

открылась новая 
парикмахерская «Мелашка» 

(здание росгосстраха). 
Часы работы: 

пн-пт - с 9.00 до 17.00, 
суббота -  с 10.30 до 14.00, 
воскресенье - выходной. 

8-909-596-90-99

 - Здравствуйте, это редак-
ция?

 - Добрый день, слушаю Вас. 
 - Хочу высказать то, что 

уже давно наболело на душе. 
Остается только посочув-
ствовать нашим сельхоз-
производителям, которые 
сбывают свою продукцию, 
можно сказать, по бросовым 
ценам. Что у нас за «грима-
сы» рынка такие, когда вода 
стоит дороже, чем молоко?

 - Почему Вы так решили?
 - Давайте вместе подсчи-

таем. Почем переработчики 
закупают молоко у верхова-
жских производителей?

 - По имеющейся в редак-
ции информации, средняя 
закупочная цена одного килог-
рамма в июле составляла 17 
рублей 86 копеек. Хотя по 
хозяйствам цены варьирова-
лись округленно от 13 до 20 
рублей. 

 - Теперь будем сравнивать. 
Я, может быть, и не завел бы 

этого разговора, если бы не 
захотелось утолить жажду. 
Купил в магазине поллитро-
вую бутылку негазированной 
воды под названием «Мои род-
ники», произведено в дерев-
не Алферинцино Костром-
ской области. Меня возмути-
ла цена. Вы знаете, сколько 
она стоит? 13 рублей буты-
лочка. Получается, что за 
литр воды берут 26 рублей. 
А за килограмм молока дают 
меньше 20. 

 - Вы не учитываете немало-
важный нюанс: бутилирован-
ная вода, так сказать, конеч-
ный продукт, уже попавший 
на полки магазинов, а вер-
ховажское молоко – это пока 
только сырье, которому еще 
придется пройти переработ-
ку. В связи с этим сравнивать 
цены, на мой взгляд, было бы 
не совсем корректно.

 - Да все я понимаю, тем не 
менее, тенденция налицо. В 
конце концов, воду, устано-

♦Построим, срубим дом, 
перекроем крышу на 2 
выпуска или на 3.  
8-921-064-15-06

♦Баннеры б/у. 8-921-069-78-62

♦Изготовление межэтажных 
лестниц. 8-963-736-73-70

♦Изготовлю внутридомовую 
лестницу. 8-921-067-87-64

♦Продается пилорама р 63 
4Б в полном комплекте. 
8-921-122-14-34

Звонок в редакцию

Новости сельской глубинки

телефон отдела рекламы 
«верховажского вестника» 2-22-64

«Гримасы» рынка
вив насос, просто качают 
из земли, а как достается 
молоко мы, селяне, в отли-
чие от горожан, знаем хоро-
шо. Явный перекос не в пользу 
продукта животноводства. 

 - Полностью с Вами согла-
сен. Диспаритет цен на сырое 
молоко и готовую продукцию – 
серьезная проблема для агра-
риев. Да и для нас, покупате-
лей. Здесь нужны соответст-
вующие решения на самом 
«верху». И надежда есть. Вни-
мание властей всех уровней к 
сельскому хозяйству в связи с 
введением западных санкций 
и ответного продэмбарго явно 
усилилось. При всех многочи-
сленных проблемах, оптимиз-
ма несколько прибавилось и у 
наших местных сельхозпроиз-
водителей. Главное, чтобы эти 
надежды не были обмануты.

 - Будем надеяться.

Беседовал владимир 
БАСов

13 новостроек
несмотря на все жизнен-

ные сложности, всегда най-
дется повод для оптимизма. 
глава морозовской адми-
нистрации Татьяна гера-
симовская уверена, что у 
сельского поселения есть 
все шансы на дальнейшее 
развитие. И не стоит уны-
вать и жаловаться на рост 
цен в магазинах.

 - У нас в Морозове сейчас 
в разной стадии строительст-
ва находится 13 домов, - гово-
рит руководитель территории, 
- что само по себе опровер-
гает утверждения об умираю-
щей деревне. Люди строятся, 
значит, видят перспективу, не 
собираются уезжать в поисках 
лучшей доли. 

Ждут 
перемен?

С другой стороны, моро-
зовцы осознают, что рано 
или поздно укрупнения 
поселений не избежать. 

И некоторые уже на чисто 
психологическом уровне гото-
вы к присоединению в неда-
леком будущем к Верхова-
жскому муниципалитету, если 
такой вариант будет сочтен 
целесообразным. И даже при 

тех минусах, которые неиз-
бежно выявятся после окон-
чания объединения. 

Но есть и такие, кто высту-
пает за обязательное сохра-
нение территории в ее нынеш-
нем составе. По их мнению, 
именно определенная терри-
ториальная обособленность 
помогает сохранить морозов-
скую самобытность.

Пежемское 
благоустройство

не всем читателям «вв» 
известно, что нина Леон-
тьевна завьялова из посел-
ка Пежма имеет удостовере-
ние старосты под №1. в свое 
время она получила его из 
рук губернатора области. 

По отзывам гостей, в частно-
сти, уроженца Пежмы Анато-
лия Изосьевича Козлова, про-
живающего в Северодвинске, 
в лесном поселке за послед-
ние годы наблюдается бла-
гоустроительный бум. Стало 
больше порядка на улицах, 
хотя есть и не очень рачи-
тельные хозяева, которые 
ленятся своевременно выко-
сить траву на своей террито-
рии. Жители взялись за капи-
тальный ремонт своих домов. 
Не так давно была обустро-
ена скважина, подающая с 
глубины 75 метров отличную 

питьевую воду. Естественно, 
многие хорошие начинания 
претворяются в жизнь при 
непосредственном участии 
старосты.

Судя по всему, в ближай-
шее время привлекатель-
ность жизни в Пежме может 
возрасти путем приобщения 
к современным видам комму-
никации. Власти планируют 
провести мероприятия, бла-
годаря которым повысится 
устойчивость сотовой связи 
и появится широкополосный 
доступ к сети Интернет.

Рыбный 
«урожай»

А еще в поселении бук-
вально на днях установ-
лен рекорд вылова круп-
ной рыбы.

В одном из рукотвор-
ных прудов Коскова пой-
ман гигантский карп весом 
8 килограммов 300 грам-
мов. Трудно сказать, сколь-
ко лет он нагуливал жир. В 
свое время в искусственное 
озеро были запущены мальки 
карпа, и местные жители уже 
давненько снимают на водо-
емах «урожай». 

Фотография рыбины будет 
помещена в сентябрьском 
«Субботнем привале».

владимир БАСов


